

**edittoria**

En un contexto en el que se agudizan problemáticas como la inseguridad pública, la polarización social, el incremento de los niveles de desigualdad, la desconfianza creciente hacia las instituciones, y al que podemos sumar el curso de diversos procesos electorales que culminarán en las próximas elecciones de julio, nos parece de suma importancia reflexionar en torno al estado actual de nuestra democracia a través de una visión amplia y comprensiva.

En la primera colaboración Ignacio Medina hace un análisis de los procesos electorales vividos en el presente sexenio, revisando los resultados de las alternancias y los cambios en los mapas electorales; Martín Ortiz reflexiona en torno a los estudios que buscan medir la calidad de los sistemas democráticos, mismos que no han tenido, en su opinión, los resultados deseados en el mejoramiento de las condiciones de vida de la población.

Javier Senties busca enriquecer los conceptos de política social y participación ciudadana, con base en los conceptos de ciudadanía integral de Marshall y el enfoque de necesidades humanas de Max Neef, como una manera de movilizar las potencialidades de las personas y las comunidades para satisfacer sus necesidades en concordancia con los objetivos de la política social.

Por su parte, Guadalupe Fernández analiza el tema de las cuotas de género que equilibran el número de candidatas y candidatos a cargos públicos, como paso previo para avanzar en la estrategia de la paridad. La autora argumenta las dificultades que tienen las mujeres para participar políticamente, en función de los roles contrarios a la perspectiva de género, tales como la responsabilidad única del trabajo doméstico y las políticas públicas familiaristas que las mantienen e incluso las fortalecen, entre otros.

David Martínez aborda el tema de la participación ciudadana y propone considerar la militancia partidista «tan útil, tan problemática o tan riesgosa como otras formas de participación ciudadana». Mientras que John Nowell propone abrir la votación de los precandidatos a puestos de elección popular a los ciudadanos en general y no sólo a los militantes de los partidos políticos.

Arturo Mora hace un análisis de los procesos electorales que se llevarán a cabo este año, y centra su mirada en las elecciones locales en el estado de Guanajuato. Carlos Téllez aborda la participación ciudadana oficial en el municipio de León y las estrategias que han seguido diferentes administraciones municipales para regular la participación ciudadana y su representación en los distintos consejos municipales, así como los mecanismos de elección de los representantes de los diferentes sectores sociales y sus porcentajes de representación.

Por su parte Sandra Estrada nos propone ampliar la mirada sobre la democracia representativa y considerar otras formas de participación alternativas o distintas que son igualmente democráticas; David Herrerías aborda cinco elementos de la participación ciudadana, como son: la elección de los gobernantes (electoral), la participación en las decisiones de gobierno (refrendaria), la supervisión de las acciones de gobierno (auditoría), la participación activa en labores de beneficio colectivo (voluntariado) y la disposición para ejercer cargos de consultoría o dirección de manera no remunerada (consultiva), así como los pendientes que tenemos en estos rubros en nuestra sociedad.

Por último José Antonio Alvear propone analizar la participación ciudadana desde dos dimensiones: el eros y el logos, con base en el texto de Stéphanne Hessei *indignez vous, ¡indignaos!* En nuestra galería de arte «Espacios Vacíos», ofrecemos parte de la obra escultórica de Juan Mariqueo, en una selección titulada «El regreso al cuidado del mundo», una invitación a la sagrada reconciliación con la naturaleza.

Esperamos que las distintas aportaciones contribuyan al propósito expresado, fomenten una mayor comprensión de la democracia y nos motiven a una mejor participación ciudadana para así contribuir en la construcción de la sociedad justa y digna a la que aspiramos.

Mario Iván Patiño Rodríguez Malpica